

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.493 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Arranquemos la planta maldita

Una de las secciones más nutridas de nuestro periódico es la que titula mos «Feudos del caciquismo». De toda España, y todos los días, nos llegan lamentaciones, reclamaciones, protestas, contra esa infame planta, que crece, cuidada amorosamente, por los Gobiernos y autoridades.

El cacique es el enemigo que en el interior tiene el país. El cacique ordena, y las autoridades obedecen. El Parlamento, el Fisco, la Magistratura, todos los poderes, por altos que sean, por independientes que parezcan, no son, en fin de cuentas, sino instrumentos del cacique, mandatarios suyos.

Los Ayuntamientos son armas que tienen a su disposición para someter a los rebeldes; iguales recaudadores, los agentes ejecutivos, hasta organismos cuyos fines debían apartarse de toda contienda de bandera política, como los Pósitos, por ejemplo, están en poder del cacique. Sus amigos salen favorecidos en todo; en el disfrute de sus derechos de ciudadano, en la contribución, en los repartos vecinales, en los Consumos, en la disposición de préstamos, etc., etc. El enemigo, el que no se somete a los mandatos del cacique, las más de las veces el amo es una repugnante conjunción de grosería y brutalidad, éste, está perdido, y se verá obligado a huir, no sin dejar entre las garras del cacique cuanto constituya su medio de vida...

El cacique provoca sucesos como los de Benagalbón, y se inmolaba ante su ara oprobiosa víctimas proletarias; otras veces es motivo de conflictos como los de Marín, Cangas y Pontevedra, y para el logro de sus planes dispone de toda la fuerza, que no se detiene ante ninguna infamia si él le satisface.

Y del guardia municipal, ese poder del cacique ascendiendo de categoría, llega al jefe político de un pueblo, al diputado, al ministro, al jefe del Gobierno. Y el cacique, mientras tanto, dispone el encumbramiento de un zorro, que luego vemos convertido en personaje, y ordena la miseria de cientos de familias que, forzadas, aumentan el éxodo emigratorio, llevando en su corazón odio hacia una patria que así les maltrató...

Estas vulgares reflexiones nos han sido sugeridas por dos telegramas que la Prensa burguesa publicaba esta mañana: *El caciquismo en Vigo*, decía uno; *El caciquismo en Almería*, se titulaba el otro.

En las rías de Vigo está prohibida la pesca. Sin embargo, los armadores disponen que sus motoras pesquen en el interior de la ría. Usan cuantas mujeres del pueblo, conocedoras de ello y de los perjuicios que ocasiona el quebrantar tal prohibición, tratan de oponerse a que desembarcaran el pescador. Intervino la guardia civil. Para obligar a los armadores al exacto cumplimiento de lo que está ordenado? No. Para protegerles y disolver por la fuerza a las mujeres. En Galicia todo se hace igual.

La pesca, el régimen de pesca, no depende de lo que las leyes y disposiciones señalan. Prohibido está el empleo de dinamita en la pesca, que le aleja, que es motivo de ruina, y en Galicia se pesca con explosivos. ¿Por qué? Simplemente porque así conviene a los caciques y armadores. Y cuando los obreros hicieron una campaña, que hubieron de suspender para atender a su defensa en el conflicto pendiente, obtuvieron por parte de las autoridades el mayor desdén, y hasta hostilidad. ¿No se podía molestar al cacique!

Lo de Almería es otro episodio muy edificante. La familia Cervantes usufructúa este omnímodo poder. Cervantes, ingeniero de las obras del puerto; Cervantes, diputado; la familia Cervantes, por delegación de Ugarte, es la dueña de la provincia.

No queremos recoger hoy lo que contra esta dominación podíamos ci-

tir. Nos basta con recordar que hace pocos días se celebró un mitin de protesta contra el inhumano caciquismo de los Cervantes, y recordar también, que el alcalde, concejales idóneos y otros agradecidos a la política de chanchulleo, con perjuicio incalculable del interés público, enviaron a Madrid un telegrama negando la celebración del mitin... Esta artimaña, que sería inocente si no se tratara de toda una serie con la que se labra la ruina de una provincia, indignó al pueblo de Almería, que ayer se presentó en la sesión Municipal para obligar a que se rectificara la recia rectificación, demostrativa de las concupiscencias de la política local. Y como la familia Cervantes manda, como la protege Ugarte, y en Almería dispone de la vida de mucha gente, para acallar la protesta popular, se empleó la fuerza. Y en Almería se temen desórdenes. Sólo la intervención del Sr. Ugarte llevaría la calma a los espíritus soliviantados. Así rezan los telegramas, que de este modo descubren la urdimbre. Sólo Ugarte, abriendo un poco la mano, ordenando a los Cervantes que sean menos tiránicos y menos ambiciosos. ¿No os llega, lectores, toda la magnitud de este infame régimen?

Pues contra él tiene que reaccionar el pueblo; contra él deben luchar los trabajadores, combatiéndole, como hoy lo hacen los de Pontevedra, abandonando partidos que, de cerca o de lejos, tienen conexión con los caciques, están obligados a mayor o menor solidaridad. Viniendo a las filas de la organización obrera y socialista, y desde ellas inutilizar a los caciques, aplastándolos, para que no prosigan su obra criminal.

Hay que arrancar de España esta planta maldita. Y ello sólo los trabajadores lo podemos hacer, siendo, por otra parte, los más obligados, ya que somos los que más directamente sufrimos sus iniquidades.

Los pescadores españoles de la costa de Tánger siguen muy alarmados por los innumerables actos de piratería que vienen realizando los moros.

La prensa pide el envío de algún torpedero que vigile la jurisdicción.

En Gibraltar se han recibido noticias de Tánger diciendo que los moros de la costa marroquí, al lado opuesto del Estrecho, en la cabila de Anyera, atacan a los faluchos matriculados en Tánger y dedicados a la pesca.

Utilizan los moros cábaros provistos de motores.

Los faluchos han podido salvarse.

Tiroteo en Melilla.

(TELEGRAMA OFICIAL)

Melilla.—En la mañana de hoy se hicieron algunos disparos sobre policía octava día, de servicio en las cercanías de la posición Draa.

Contestó la policía, y dió muerte a los dos enemigos, recogiendo las dos carabinas y los fusiles y municiones.

Sin novedad por nuestra parte.

Una cosa es predicar...

Llega a nosotros una hoja editada en Almagro el 13 del presente agosto y firmada por Félix Ortiz García, en que se denuncia un caso curioso.

En dicho pueblo funciona un teatrillo titulado «El Polo Norte», en el que se dedican las secciones a la pornografía.

### ¿HAY SENTIDO COMUN?

Roto, hecho pedazos, cayó el sentido común europeo en agosto del pasado año. La que se ha llamado pomposamente civilización quedó también maltrazada y casi herida de muerte, al par del sentido común. La guerra más grande, más inicua y más salvaje que los siglos hayan presenciado ni presenciaron es la que hoy nos tiene a todos, guerreros y neutrales, por completo desorientados. El sentido común, facultad según cierto diccionario, de juzgar razonablemente las cosas, ha degenerado en inconsciencia. Se ha perdido el juicio, se ha perdido el uso de la razón individual y colectivamente. El libre albedrío, noble galardón de la escolástica, parece un guñapo. Superior a las fuerzas del hombre, juega con él en estos momentos la fatalidad, como el viento con las hojas desprendidas del árbol. Lo previsto, lo calculado, lo elegido libremente, por discreción voluntaria y omnimoda del espíritu, ¡ay de la teología!, ha recibido un golpe de maza de la ciega y necesaria determinación de la Naturaleza. Al poner en práctica la frase de «somos libres y libremente obramos», los representantes del Poder, los dueños de la fuerza, los teóricos de la destrucción arbitraria, los despreciosos embudadores de la ciencia, han fracasado, enlodándose con las sucias salpicaduras de la guerra. Puede decirse que el fango se ha elevado a la categoría de argumento dialéctico. La química de los sabios actuales está efectuando una labor parecida a la del viento. Europa se embriaga aspirando el delirioso gas sulfúrico e invoca sin cesar el auxilio divino. Odesi y Cristo comparten la inefable alegría del vértigo destructor. El estallido de los obuses, ruido infernal para nosotros, llega a las regiones celestiales como grato sonido de música lejana. ¡Oh, trascendida autoridad del más común de los sentidos!

¿Quién se atreve a sostener que la filosofía del siglo XIX tiene valor social alguno? ¿Quién, que conserve el cerebro algo equilibrado se atreve a decir que la ciencia del pasado siglo no ha sido pisoteada, estrujada y vendida a bajo precio como vil mercancía? Los sabios que usan del alambique y el microscopio, no para evitar las enfermedades, sino para propagarlas con el plomo y la metralla, son microbios de cuidado, aunque su cerebro sea más grande que un melón de feria. Haeckel, el sabio Haeckel (véase su *Historia de la creación natural de los seres*, lección séptima, páginas 167 y 168), dice estas palabras, un poco fuertes, para los microbios sabios: «De la propia suerte que sólo arrancando esos parásitos (hierbas inútiles) puede darse a las plantas útiles aire, luz y espacio, así, por la implacable destrucción de todos los criminales incorregibles, no sólo se facilitaría a la parte sana de la Humanidad su lucha por la existencia, sino que, además, se usaría de un procedimiento muy útil de selección artificial; pues se arrebataría al derecho degenerado de la Humanidad la posibilidad de transmitir sus funestas inclinaciones.» Los incorregibles criminales que sin cesar envían la muerte contra el género humano desde el laboratorio no saldrían bien parados de la selección recomendada por el célebre zólogo alemán. La lógica debe ser inflexible.

Ni aun los sabios han acertado a librarse de la locura guerrera, tan extendida hoy con notable perjuicio del sentido común. Y si éste, como afirman los filósofos, debe asimilarse las influencias bienhechoras de la ciencia para hacer más fecunda la vida, el yerro de los sabios guerreros llega a los límites de lo imperdonable. Porque no merecen perdón quienes abusan de la ciencia hasta convertir el sentido común, mediante el empleo de inadmisibles sofismas, en el menos común de los sentidos, haciendo jirones las leyes de la lógica. Tales sujetos científicos han considerado, sin duda alguna, papel mojado lo que, de largo tiempo acá, se viene admitiendo como la unidad de nuestras facultades en lo que tiene de constante, invariable y universal. La retorsión vil de este concepto universal para satisfacer ambiciones que no pueden ser más bajas cuando se emplean por autoridades tan altas, hace pensar con fundamento ¿existirá el microbio específico de la locura guerrera? La patología y la antropología adquirirían un bello triunfo descubriendo la existencia de tal microbio. Después podría hacerse una selección provechosa de cerebros sabios. Los atacados por el susodicho microorganismo, serían sometidos inmediatamente a la teoría haeckeliana de la destrucción benéfica, con lo cual la Humanidad quedaría limpia de polvo y paja. Es lástima

que en pleno florecimiento de la ciencia un diminuto bicho desorganice con sus toxinas las celdillas en las cuales tal vez tenga su asiento lo que impropriadamente llamó Aristóteles sensorio, y que, por tan fútil motivo, ande el mundo de cabeza.

Tú y yo, lector carísimo, estamos de completo acuerdo al opinar con los filósofos modernos que, a pesar de esa unidad, constante y metódica, de nuestras facultades, el sentido común es dinámico y no estático. Es susceptible de adquirir diversos modos de aplicación y uso, y se estira y afloja a la medida de quien le usa, como si fuera un acordeón. Cada época tiene el suyo, (no me refiero al acordeón, sino al común sentido). Así, en tiempos de las Cruzadas parecería a los cristianos máxima de sentido común el deseo de freir mahometanos en los Santos Lugares. En el siglo actual, multitud de cerebros, al parecer normales, crearán que el sentido común consiste en destruir la civilización presente. Para los escolásticos, el sentido común debe ser la supeditación de la conciencia a los preceptos de la teología católica. Para los positivistas, es la aplicación práctica de las enseñanzas sacadas de los hechos. Los pangermanistas le admiten sólo en el predomnio mundial de Alemania. D. Quijote le esperaba de la general confesión de que Dulcinea era la más hermosa mujer del orbe. Sancho Pan-

za trataba de buscarlo siempre en las alforjas del rucio. Un germanófilo lo ve en la punta del sable del kaiser. Un francófilo, en la independencia de las naciones. Un librepensador, en la razón natural. Una beata en la palabra del cura. Un jaimista, en el cañón de su pistola. Un trabajador, en el aumento de jornal y en la disminución de la jornada de trabajo. Un burgués, en el acaparamiento de la producción, etc. ¡Y a ese conglomerado de ideas tan distintas, tan opuestas, y a veces tan descabelladas, se llama sentido común!

¿Pero obra por ventura el verdadero sentido común en la actualidad? ¿Dónde? ¿No está completamente asendereado y maltrazado y hecho trizas? Reflexionando mucho acerca del general desquiciamiento que padecemos, casi se puede asegurar que el sentido común ha desaparecido en poco más de un año. Es posible que el roto equilibrio vuelva a su estado normal una vez que la guerra europea haya cumplido su misión terrena, y que el sentido común, aleccionado por una experiencia tan cruel, encarnado en la aspiración socialista, única instauradora de la paz perpetua en el mundo.

¡Y, ay de la humanidad, si eso no sucede pronto!

Volney CONDE PELAYO

## LA TRAGEDIA EUROPEA

### Momento interesante.

Los alemanes tienen prisa. Una campaña de invierno, y en Rusia más, les causa serios temores. No es menor su preocupación, reflejada en los artículos de su Prensa y en las proposiciones de paz hechas a Rusia, ante la inflexible actitud de sus enemigos, que, no obstante los momentáneos triunfos de los imperios centrales, persisten en continuar la guerra hasta abatir la soberbia militar de esos dos países en que hasta la Ciencia arrastra sable y se cubre con un casco de hulano.

Como vulgarmente se dice, Alemania y Austria están poniendo en estos momentos toda la carne en el asador. Quien a todo trance, derrochando locamente, ciegamente, furiosamente, con el frenesí de la desesperación, sus elementos militares, juzgándose toda la partida a una carta, eliminar a aquel de sus adversarios que en la hora presente se muestra más débil o, siquiera, menos difícil de vencer que sus restantes aliados.

Los generales alemanes saben, seguramente—su maravillosa organización de espías se lo habrán hecho saber—, que en el frente occidental tienen los aliados más efectivos en hombres y más cañones y municiones de todas clases que ellos. Allí, tras las líneas aliadas, se está formando un formidable alud, cuyo ímpetu será más irresistible que el de las falanges austroalemanas, lanzadas en mayo contra el frente ruso en la Galitzia occidental. Urge conjurar el peligro. ¿De qué modo? Por una acción fulminante contra Rusia, que disgregue del hasta ahora compacto bloque aliado al imperio zarista.

Rusia es, en esta fase de la guerra, el talón vulnerable del Aquiles antiteutón. Ha descubierto su flaqueza en elementos de combate, y es menester aprovecharse de la ocasión, no dando un momento de respiro al mal pertrechado gigante. Porque si Rusia resiste, y cae Constantinopla—lo que abriría el camino a los medios de combate que Rusia necesita y que sus aliados de Occidente le facilitarían, tarea imposible mientras estén cerrados los Dardanelos—, y si, por añadidura, se desploma sobre la Transilvania, la Hungría y la Bosnia-Herzegovina, la Unión Balcánica de 1912, con sus dos millones de hombres, en los momentos, acaso, de que Joffre, seguro de no tenerse que detener, dé la voz de avance a sus huestes, el desastre austroalemán sería irremediable. Y Dios, cuyos mudables simpatías están admirablemente reflejadas en unos famosos y conocidos versos españoles, abandonaría al kaiser teutón para entrar en Berlín con las tropas aliadas.

¿Cederá Rusia a la formidable presión que en Curlandia y Polonia le hacen los austroalemanes? Sería temerario responder negativamente, de un modo categórico, a esa pregunta. Todos los indicios son, sin embargo, de que Rusia no está dispuesta a retirarse de la lucha. «Resistiremos hasta el Ural», se ha dicho en Pe-

trogrado al conocerse la evacuación de Varsovia. Por otra parte, el último manifiesto del zar y las declaraciones hechas en la Duma dan a entender que el propósito de Rusia es continuar la lucha indefinidamente.

A pesar de esto, la diplomacia aliada redobla sus esfuerzos en los Balcanes y las operaciones en los Dardanelos, realizando ahora—los desembarcos en el golfo de Saros—lo que debió haberse hecho a principios de la invasión adquieren una actividad que puede conducir a acontecimientos sensacionales a las puertas del viejo Ponto Euxino. Y ambas acciones son prueba de que los aliados estiman necesario sacar a Rusia de la situación difícil en que indudablemente se ve.

Surge aquí inevitablemente la pregunta: «¿Por qué no se procura, con una enérgica presión sobre las líneas alemanas de Occidente, hacer que se debilite el esfuerzo austroalemán contra Rusia?» No hay manera de sustraerse a una complejidad grande cuando se intenta dar una respuesta satisfactoria a esa pregunta. Y es que, en realidad, aun cuando Rusia hubiese dado seguridades de bastarse por sí sola para resistir la acometida germanico-austriaca, no se comprende fácilmente la inacción de Joffre en presencia de lo que está ocurriendo en Oriente. Tal vez el caudillo francés, previo acuerdo entre los aliados, y cierto, firmemente cierto, de que Rusia no habrá de flaquear, no querrá comprometer con anticipaciones peligrosas el éxito de su ofensiva, que tal vez esté más próxima de lo que se cree. Pero, de todos modos, pensando que en la guerra no hay que operar sino con certidumbres, sin dejar apenas intervención al azar, Joffre debería meditar que si un inesperado desastre ruso hiciera sucumbir al poderoso aliado, toda la fuerza militar de Alemania y Austria—y esa fuerza es aún formidable—caería sobre la línea que va del Mar del Norte a la frontera suiza. Y entonces...

Pero la calma con que los generales aliados ven la situación no deja de inspirar confianza, aunque ésta vaya acompañada de inevitable extrañeza. Y, además, la situación militar de Rusia no es aún para inspirar serios temores a los aliados, digan cuanto gusten las trompetas germanófilas, que en su afán de registrar «kolosales» éxitos alemanes, cuando los propios interesados—tan amigos de la hipérbole—no exageran demasiado la nota, llegan a extremos tan ridículos como el de un *gracioso* crítico—con esquemas todavía más graciosos—que hace pocos días daba como encerrado en Novo-Georgiewsk a todo el centro ruso. Y es que los Hindenburgs de por acá tienen más ansias de un Sedán ruso que el propio vencedor de Tanneberg.

No parece que los moscovitas estén dispuestos a darles ese gusto. La famosa tenaza se está portando como una tenacilla cualquiera, y entre sus brazos sólo quedan las débiles fuerzas de extrema retaguardia con que los rusos defienden hasta última hora la tranquila retirada del grueso del ejército. Que de vez en cuando, véanse sus reacciones ofensivas

entre el Wieprz y el Bug y en la Curlandia, se detiene, da la cara al enemigo, afirmase poderosamente en sus posiciones e inflige al invasor crueles derrotas, que momentaneamente paralizan su avance.

La retirada rusa alcanza en estos momentos el Bug; la línea férrea Brest-Bialystok-Grodno; el Niemen, hasta Kowno; el Sventy, y una línea que desde las cercanías de Wilkomir—sobre el último de los ríos citados—va, por Ponewesh, Schinberg y Ekan, a Riga. Parece ser que los rusos, habiendo recibido refuerzos, han paralizado la acción alemana sobre Riga; pero tal vez este éxito no pueda consolidar la posición de las fuerzas moscovitas, peligrosa por tener a retaguardia un gran río, y tengan que replegarse sobre el Duna. Este constituiría una magnífica línea defensiva para los rusos si pudieran estar seguros de que no habrían de ser flanqueados por la extrema derecha; pero el dominio del mar, que en el Báltico pertenece a los alemanes, hace posible ese flaqueo, y de ahí que los rusos se vean, acaso, en la necesidad de retroceder aún más, yendo a cubrir el camino de Petrogrado con una línea que, partiendo de Revel, en la entrada del golfo finlandés, buscarse las márgenes del lago Peipos y luego por el río Sorge y sus afluentes fuese a enlazar con la línea del Duna.

¿Pensarán los alemanes marchar sobre Petrogrado? El empeño parece una locura; pero la situación que se han creado a sí mismos los alemanes tal vez les impulse a seguir avanzando. De lo contrario, corren el riesgo de dar tiempo a los rusos para rehacerse, y, sobre todo, de que lleguen el frío y el barro, esos dos terribles enemigos de toda invasión que se haga en Rusia. Pero si por temor a esta contingencia siguen su marcha, los austroalemanes, alargando desmesuradamente su línea de comunicaciones y penetrando en un país desolado en que los transportes son difícilísimos, es posible que la invasión austroalemana concluya como la napoleónica de 1818. Dicho sea con permiso de los Clausewitz de ocasión que en los periódicos germanofilos expresan su desden hacia los recuerdos históricos, sin duda porque les enoja la idea de que a los Napoleones de baratillo que ahora operan contra Rusia pueda ocurrirles tres cuartos de lo que le aconteció en la patria de Pedro el Grande a aquel Napoleón del que aún conservan en Prusia desagradables recuerdos.

Si la situación es áspera para los rusos, y claro, por consiguiente, que para los aliados, no lo es menos para los austroalemanes, metidos en el avispero de Rusia. La guerra está, pues, en un momento de crisis. ¿Cómo se resolverá ésta? La respuesta hay que pedirla, más que en Rusia, en los Dardanelos y en los Balcanes. La suerte de Europa depende, casi por completo, de las operaciones militares en la península de Gallipoli y de las negociaciones diplomáticas en Atenas, Nisn, Sofía y Bucarest.

El capitán CENTELLAS

En Occidente

Un informe oficial del almirantazgo inglés da cuenta de que ayer mañana fueron cañoneadas por un submarino alemán algunos puntos de la costa inglesa del Mar del Norte. Los daños fueron insignificantes y no hubo víctimas.

De las operaciones en Bélgica no hay noticias.

En Francia, según los últimos partes oficiales, sólo ha habido cañoneo intermitente en el Artois y lucha de granadas de mano en el sector de Queenneviere y en la Argonne.

En la Alsacia, los franceses hicieron saltar por medio de minas una trinchera alemana, entre Burnaupt-le-Bas y Ammerzwiller, e hicieron varios prisioneros y cogieron una ametralladora y dos lanzabombas.

Los alemanes han vuelto a bombardear Saint Dié y los franceses, como represalia, bombardearon los gasómetros de Santa María de las Minas, que estallaron, y causaron un incendio en una fábrica alemana establecida al este de Munster.

Italianos y austriacos.

El último parte de Roma dice lo siguiente: «En la zona de Tonale y en el sector de Vallussa, fuego de artillería bastante intenso.»

Se señalan pequeños progresos de los italianos en el valle de Sexten, en Brava. La artillería italiana destruyó las obras de defensa austriacas sobre el Seikofel, en Droda Rossa, y apagó el fuego de la artillería enemiga.

La infantería italiana avanzó por el valle del Bacherbach y el del Bolenbach, apoderándose de las obras de defensa de los austriacos y haciendo algunos prisioneros.

Durante la noche, los austriacos contraatacaron, con intención de recobrar las posiciones perdidas en el Bolenbach, pero fueron fácilmente rechazados.

Noticias referentes a la acción del día 13 de agosto en Val Popena, posteriores a las publicadas en el Boletín de ayer, confirman las grandes pérdidas que sufrieron los austriacos, habiéndose encontrado en una trinchera más de 100 cadáveres, entre los cuales hay algunos oficiales.

En Carnia, durante la noche del 15 de agosto, los austriacos emprendieron un violento ataque contra las posiciones italianas de Gran Piccolo, Freicopel y de Pal Grande, que fué contenido y totalmente rechazado en todo el frente por el

eficaz fuego de la artillería italiana, que infligió al enemigo graves pérdidas. En la zona de Montenero, los italianos consiguieron hacer nuevos progresos, especialmente en dirección de Plezzo. Hicieron 300 prisioneros.

El de Viena dice que han sido rechazados todos los ataques italianos, y que las baterías austriacas han bombardeado con éxito algunas posiciones enemigas.

Rusos, alemanes y austriacos.

Las últimas noticias de Petrogrado dicen que la ofensiva alemana en la Curlandia ha quedado paralizada, después del descalabro último en que las fuerzas de Hindenburg sufrieron grandes pérdidas y tuvieron que retirarse tan precipitadamente que dejaron abandonados a los heridos.

En el sector de Kowno los alemanes han recibido nuevos refuerzos y han vuelto a atacar, obteniendo algunos éxitos en las líneas exteriores de las fortificaciones.

Ante Novo Georgiewsk se han librado también algunos combates fuera de la fortaleza.

Al este del Vístula continúa el avance alemán supeditado a la retirada rusa. Los ejércitos moscovitas se han alineado ya al oeste del Bug, excepto ante la plaza de Bres Litowski, donde el frente forma un arco de circunferencia.

El ala izquierda de las fuerzas alemanas que marchan sobre la plaza se encuentra a unos 50 kilómetros de distancia y el centro a poco más de 30.

En el resto del frente no ha ocurrido cambio alguno.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Badajoz ha comunicado al ministro de la Gobernación que ha quedado solucionado el conflicto obrero de Jerez de los Caballeros, habiendo conseguido los trabajadores que sean colocados por los propietarios todos los que carecían de ocupación.

El traidor que preside la Sociedad de maquinistas que en Marín se ha colocado al servicio de la clase patronal, ha telegrafado al ministro de la Gobernación negando su intervención en el movimiento obrero de dicha población.

Añade que los socialistas y republicanos son los que intervienen en aquel movimiento.

Naturalmente, éstos se han solidarizado con los sufridos obreros, para luchar contra los patronos y caciques.

Sólo el armante y unos cuantos diablos más son los que ayudan a éstos, relacionando a los trabajadores.

Aquí ya los conocemos.

Los cerrajeros valencianos.

Hoy me propongo empuñar la pluma para hablar de este ramo que, como todos, sufre los escarnios e injusticias de los inleales y explotadores patronos.

Aquí, en Valencia, están pasando estos nuestros compañeros cerrajeros por una situación crítica, a la que se ha de poner coto, pues nuestro deber, el deber de todo aquel que se precia de buen proletario, es defender al compañero desvalido que se ve atropellado por la burguesía.

Los cerrajeros están en huelga por el despotismo de un patrono de este ramo.

Ante la petición justa de sus obreros, que les rogaban despidiera a un esquirol que trabajaba en el taller de su propiedad, contestó el patrono de referencia con una careajada sonora y burlesca.

Dijo que él no despidía al esquirol; antes al contrario, si no querían los asociados volver al trabajo, no hacían falta.

Los obreros cerrajeros, optando por no dejar manchar su buen nombre de societaros, abandonaron su labor en el taller, comunicando lo ocurrido a la Sociedad a la cual pertenecen.

Mientras tanto, los restantes patronos han secundado al que tan ruin acción cometió con los pobres necesitados y han dejado sin amparo a gran número de familias.

Muy bien, señores patronos; así se hace; si vemos a un moribundo, en vez prestarle apoyo para que se restablezca, crucemos su cara y cuerpo a latigazos, dejándole a merced de la agonía; dejémosle que sucumba, y nosotros, mientras tanto, crucémonos de brazos y riámonos sarcásticamente de sus gestos de dolor.

Tengan ustedes en cuenta que el despido de los obreros cerrajeros trae el padecimiento de ancianas madres, de hermanos, de esposas, de hijos, de hijos, que, faltos de alimentos con que aplacar el hambre que de pronto surgirá, imploran al padre querido un pedazo de pan, que aplaque la llama que abrasa sus cuerpos y les hace desfallecer.

De todos los patronos cerrajeros existentes en Valencia sólo once han dado la conformidad a las bases presentadas por los obreros, y los restantes esperan impasibles en sus casas, arrellanados en el sillón, saboreando un rico habano y contemplando las espirales formadas por el humo que se desvanece en la caliginosa atmósfera, la marcha de la huelga, que los cerrajeros están dispuestos a llevar hasta el fin tan justo que se proponen.

Según nos comunican los periódicos diarios valencianos de hoy, los patronos que se muestran reacios en dar su asentimiento a las justísimas bases presentadas por los obreros cerrajeros, han salido a diferentes pueblos con el pretexto de buscar hombres que ocupen el sitio va-

Noticias varias.

De Atenas telegrafían haberse verificado ayer la apertura de la Cámara. Inmediatamente se procedió a la elección de presidente, tomando parte en el acto 306 diputados.

Zavitzianos, candidato venizelista, ha sido elegido por 132 votos. Dellos, candidato gubernamental, obtuvo 93. Ha habido varios votos en blanco.

El resultado de la votación fué acogido con aplausos.

El Gabinete ha presentado la dimisión. No se puede prever si el nuevo Gabinete será presidido por Venizelos o por una persona de su confianza, como Zaimis. Lo cierto es que ningún Gobierno podrá resistir sin el apoyo explícito de Venizelos. Se considera igualmente imposible la disolución de la Cámara.

De Zurich dicen que el corresponsal en Bucarest de la Gaceta de Frankfurt ha recogido el rumor de que las negociaciones de Rumania con la Cuádruple Entente han llegado a la conclusión de un verdadero Tratado de alianza, que será firmado en París dentro de algunos días.

Inglaterra y Francia comunicarán a los Estados Unidos que están dispuestas a declarar contrabando de guerra el algodón.

De Nueva York comunican haberse constituido una Asociación yanqui, que se propone regalar 1 000 aeroplanos blindados y montados por pilotos norteamericanos, al ejército francés.

La juventud universitaria ha sido invitada a alistarse.

La primera lista de suscripción alcanza un millón de dollars.

cante de los huelguistas, creyendo, sin duda, que con esta indigna artimaña van a hacer sucumbir a los trabajadores.

Pero andan muy equivocados esos patronos, porque la clase societaría, los obreros cerrajeros, no consentirán, pese a quien pese, y ocurra lo que ocurra, dejar aplastar sus intereses y ser vencidos por la burguesía.

Dicho lo que antecede, pongo a la jurisdicción de quien me lea los comentarios sobre el asunto que nos ocupa, y al cual las autoridades no han querido prestar su concurso para llegar pronto a un acuerdo. ¡Si fuera viceversa...! Eduardo Estellés.

El conflicto de los obreros de la construcción.

Barcelona.—Ha bastado el anuncio de huelga general del ramo de construcción, para que las autoridades hayan lanzado a la calle todas sus fuerzas, con el santo fin de garantizar la libertad del trabajo.

Desde las primeras horas de la mañana la vigilancia es, en general, exagerada, pero, sobre todo, lo es junto a la plaza de toros monumental, en cuya obra ha surgido el conflicto.

El número de obreros que acudieron al trabajo fué disminuyendo a medida que las Comisiones de huelguistas parlamentaban con ellos.

De obreros albañiles es mayor el número de huelguistas que el anunciado por los datos oficiales.

Ha sido detenido el sindicalista Noy del Sucre, presidente del Sindicato de la Federación.

El locaut de Reus.

Reus.—Se ha celebrado la asamblea de delegados convocada por la Comisión de huelguistas del Arte fabril.

Se acordó la continuación del boicot a la fábrica algodonera.

A las cinco se celebró un mitin, en el cual la Comisión dió cuenta del estado de la huelga.

Se han declarado en huelga los dependientes de cuatro almacenes de cereales.

Con motivo del locaut existente en Reus, la Federación Nacional de Canteros, Marmolistas y similares ha dirigido a sus secciones la siguiente circular:

«Estimados compañeros, salud. En frente de patronos sin entrañas luchan más de 3.000 obreros en Reus defendiendo derechos que hasta la ley concede a éstos.

El conflicto iniciado por el cacique José María Tarrats, dueño de la «Fábrica Algodonera», degeneró en locaut, por haberse hecho solidarios de las absurdas pretensiones del Sr. Tarrats los patronos que integran la Cámara de Comercio y Centro Industrial y Mercantil, conflicto éste que sus consecuencias proporcionan entrada franca a la miseria y al hambre en los hogares de sus víctimas, sin que las autoridades pongan fin, ni siquiera traten de corregir tantos desmanes.

No sólo la solidaridad nos obliga a protestar de las criminales pretensiones de lucro, sino que también el deber humanitario nos coloca frente de los desalmados que por su modo personal hacen caso omiso de la vida miserable del productor, al que por agotamiento de sus facultades físicas o intelectuales sustituyen despiadadamente, olvidando de una manera criminal su existencia.

Alentemos, pues, el noble espíritu de aquellos compañeros que luchan denodadamente en Reus; practiquemos nuestra solidaridad mandando fondos que mitiguen en algo su miseria, y evitemos, al mismo tiempo que compañeros ajenos a aquella localidad sustituyan los brazos de aquellos valientes luchadores.

Las entidades que hayan de remitir fondos, pueden hacerlo a nombre de Juan Anguera, tesorero de la Asociación

del Arte Fabril, calle de San Jaime, 21, 1.º, Reus.

Rogamos a nuestros federados hagamos extensivas nuestras manifestaciones a las entidades de los demás oficios, pues la ayuda de todos ha de coronar el éxito del triunfo de nuestros camaradas reusenses.

Para atender en parte a nuestra Sección federada en Reus, este Comité reeditó 150 pesetas, lo que manifestamos para conocimiento de los Secciones que integran nuestra Federación, entendiéndolo que lo manifestado no es óbice para que las entidades hagan cuanto puedan en este sentido.

Los que directamente hayan de remitir fondos a nuestra Sección federada, víctima también del enojoso locaut, pueden dirigirse a la Sociedad de Picapedreros, Centro de Sociedades Obreras.

Seguros de que sabréis cumplir como corresponde en tales casos, quedan vuestros y de la acción colectiva, SILVESTRE IZQUIERDO, secretario; FLORENTINO GARCÍA, presidente.»

El conflicto de Marín.

Lago.—La Agrupación Socialista de esta localidad elevó al señor presidente del Consejo de ministros el telegrama de protesta que a continuación insertamos, por la persecución injustificada de los más significados trabajadores de Marín, con motivo de la huelga de marineros:

«Excmo. señor presidente del Consejo de ministros:

Agrupación Socialista protesta de que, pretextando inducción, háyase encarcelado Pontevedra trabajadores distinguidos de esta organización obrera, realizando este modo propósitos persigue ha tiempo clase patronal Marín favorecida escandalosas arbitrariedades gubernativas. Reclamamos libertad detenidos. Conducida insensata gobernador. Este conflicto desmentido política, intervencionista Gobierno V. E. en conflictos sociales. Dará lugar protesta general.—MANUEL BOLLER VIDA, secretario; BERNARDO GARCÍA PALMEIRO, presidente.»

Pontevedra.—Siguen en la cárcel, sujetos a proceso, los compañeros Hervés, Corbacho y Mogarinos.

Afirmamos, y así lo hemos declarado ante el juez especial, que el primero se hallaba en Vigo la noche que estallaron las bombas, y el segundo en Pontevedra pasando las fiestas, como igualmente podemos asegurar que el tercero no ha tomado parte en tal atentado, que ha sido realizado por enemigos de la causa obrera.

El compañero Hervés, con sus grandes conocimientos y su táctica serena, impedía el triunfo de las bastardas intenciones de la clase patronal y el feroz caciquismo de la península del morrazo, y el amigo Corbacho, por su gran espíritu de luchador, fueron sentenciados por los caciques a prisión, para inutilizarlos y perjudicar a los obreros.

Es necesario intensificar la campaña, hasta conseguir el triunfo de la justicia. Que todo el país conozca lo que aquí ocurre.

Fué un día cuando a una digna compañera la rompieron una clavícula de tifi caluzato; otro, cuando un guardia civil, de tin puñetazo, casi la saltó un ojo, el cual tuvo largo tiempo inflamado; otro, también, que un patrono matón, conocido por el sobrenombre de Bravo, atropelló a una compañera de edad, dejándola manada, éntas señales conservó, y otro, en que la mujer de un presidente de maquinistas, tipo fiero, y que en el 1.º de mayo había disparado en pleno mitin su revolver contra el presidente del acto, cuyo testigo presencial fué Lopez Duro, de Madrid, la que en estos días atropelló bárbaramente a una compañera, que se hallaba adelantada en su embarazo.

El ánimo de los trabajadores es excelente, estando dispuestos a llegar al final. Prosigase la campaña, en bien de la justicia, atropellada villanamente por la burguesía, tirana del productor.—Tive.

La huelga del Gran Casino.—Sigue el conflicto.

San Sebastián.—Como suponíamos, el Gran Casino se ha negado a tratar con la Federación de Sociedades obreras acerca de las peticiones formuladas por sus empleados.

A las cuatro de la tarde una Comisión hizo entrega de un escrito en la administración del referido Casino, dando un plazo de tres horas para devolver la contestación al Centro Obrero.

La Compañía supuso que la Federación no tenía la fuerza y prestigio suficientes para plantearle un conflicto en su casa, y sufrió una equivocación al rechazar soberbiamente todo cuanto significara vías de arreglo.

A las siete en punto de la noche, y cuando mayor era la animación en la terraza y salones de recreo, los empleados abandonaron sus puestos, y media hora después pasaban lista en el Centro Obrero sin que ni uno solo hubiera desertado del movimiento.

Momentos después llamaba el alcalde al presidente de la Federación para buscar una solución, a que no pudo llegarse por mantener en firme los huelguistas todas sus peticiones.

Dos reuniones han celebrado éstos y en ellas ha reinado gran entusiasmo, ratificando sus poderes a la Federación de Sociedades obreras.

Los trabajadores organizados no han dudado un momento en ponerse al lado de los empleados, que sean de cualquier condición y categoría, sufren vejaciones de este Gran Casino, cuyo poder es tan absoluto que ha llegado a figurarse que toda la población tiene que estar sujeta a sus caprichos y conveniencias.

Esta poderosa Empresa, que está acostumbrada a allanar todos los obstáculos que le surgen con la influencia de sus enormes rendimientos. Un ministro llegó a atreverse a abrir las salas de ocho horas volviendo a los salones de juego. Prensa, autoridades, en todo dispone la Compañía belga que en San Sebastián explota tan lucrativo negocio.

La Prensa local no dedica una sola línea a la huelga planteada, pero, en cambio, bombea a todo parche—¡oh, poder del vil metal!—las fiestas que en sus salones ha organizado para estos días, que han dado en llamar la semana grande.

Los huelguistas no se hallan dispuestos a transigir con este silencio y se proponen publicar una hoja en la que detallarán el proceder de este orgulloso Circolo de recreo y que, seguramente, causará alguna sensación entre el público, ya que a toda costa tratan de ocultarle la noticia.—Pezada.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Obreros Marmolistas. En el salón pequeño: A las tres y media, Vigilancia Subterránea; a las diez, Cooperativa Socialista (continuación de la ordinaria).

Noticias diversas

La fiesta del encierro.

En la madrugada del sábado al domingo se verificaba en Sevilla el encierro de seis ejemplares de Miura.

Desde Tabladilla a las Delicias había numeroso público en coches, y otros en las ventanillas y puestos de refrescos.

Los toros se separaron de los cabestros y se espantaron, partiendo varios en diferentes direcciones.

Uno de los toros se metió por un hueco próximo a donde más público había, originando esto gran confusión.

Los coches chocaban al huir precipitadamente; y la gente se empujaba y pisaba al querer ganar sitio seguro.

Un joven, al ver venir hacia él uno de los toros, trató de saltar la baranda que separa el paseo del muelle; pero fallándole el punto de apoyo, por haber cedido el barandal, cayó de cabeza sobre el muelle.

Conducido en automóvil a la Casa de Socorro más próxima, cuando llegó había fallecido.

El cadáver no ha sido identificado. Háblase de otros graves accidentes, aún no comprobados.

Por motivos políticos.

Telegramas de Miranda dan cuenta de haber ocurrido un crimen en el pueblo de Ventosa, que ha impresionado a todo el vecindario.

Ayer apareció muerto Valentín Mardinas. El cadáver presentaba muchas heridas.

Se señala como causa inductora del asesinato las rivalidades políticas.

Desarrillamiento.

Un tren, procedente de Manresa, antes de llegar a Sabadell, descarriló por consecuencia de haberse roto una rueda de un coche de primera.

El tren anduvo dos kilómetros sin que el maquinista pudiera detenerlo. No ocurrieron desgracias.

Padre brutal.

En el pueblo de Parrilla (Lorca), Valentín Sánchez, de cincuenta y cinco años, golpeó tan brutalmente a su hijo Inés Sánchez Morales, de veintiocho años, valiéndose de un rollo de cuerdas, que la muchacha ingresó en el hospital en estado gravísimo.

Pueblo excitado.

Dicen de Guadix que en el vecino pueblo de Jerez del Marquesado hay gran excitación con motivo de los abusos del Ayuntamiento.

El vecindario había pedido permiso al gobernador para celebrar ayer un mitin, pero esta autoridad, para evitar alteraciones del orden, ha nombrado concejales interinos.

Por un quitasol.

En la feria de Arnoeiro (Orense), un individuo, llamado Gregorio Pérez, robó un quitasol a otro.

La guardia civil persiguió al ratero y éste disparó tres tiros sobre uno de los guardias.

Los civiles contestaron, matándole.

Hundimiento de una casa.

Dicen de Jaén que ayer se derrumbó una casa de la calle de los Adarves. Resultó muerto un niño y gravemente herido un hombre.

Entrega de un buque.

Ayer fué entregado a la Marina Española el acorazado «Alfonso XIII».

Fué recibido por el representante del Estado Mayor Central y otras comisiones técnicas.

Contra una injusticia.

Nerva.—Organizado por la Sección de Nerva del Sindicato Minero de Riotinto, celebróse anoche un mitin público, al que asistieron 2.000 afiliados, para protestar contra la injusta prisión del compañero Egocheaga, aprobándose una protesta, que será elevada a los Poderes públicos.

Las Secciones de Riotinto, Campillo y Zalamea celebrarán actos públicos en días sucesivos, con igual objeto.—Serrano.

La cuestión del pan

Un manifiesto.

Continúa la huelga que las Sociedades de Obreros Panaderos se han visto obligadas a declarar ante la conducta que la Compañía Panificadora Madrileña seguía con los trabajadores, negándose a que se...

Las Sociedades de Obreros en Pan francés, Pan de Viena, «El Glutén» y Repartidores de pan han publicado el siguiente manifiesto:

Nuevamente apelamos a la opinión para que conozca en todas sus fases la lucha que con la Compañía Panificadora Madrileña sostenemos. Por nuestra hoja exterior es conocida la causa del conflicto.

Conviene, sin embargo, repetirla. Nada hemos reclamado, nada reclamamos, sino que se nos respete el ejercicio de un derecho que la Constitución nos garantiza, aunque esto parezca ignorarlo patronos y autoridades.

Por eso luchamos y por eso nos debe la opinión apoyo; pero, además, porque en esta lucha defendemos nosotros los intereses del vecindario.

La Compañía Panificadora Madrileña se ha distinguido siempre, no sólo por su mal trato a los trabajadores—de ello es prueba este conflicto—, sino por la pésima calidad de su producción.

Siempre ha sido el pan suyo inferior al del resto de la industria, porque lo ha fabricado y lo fabrica con harinas de peor calidad, porque al no regir en sus talleres las condiciones de trabajo del oficio, se obligaba a los obreros a forzar la producción, por perjuicio, naturalmente, de la calidad.

No se crea, sin embargo, que alguna vez siquiera haya encontrado en su camino a las autoridades. Nada de eso; todo lo contrario, halló en ellas siempre la protección más decidida. Las denuncias que por defraudación en el peso—pues es tina de las causas que más roba—se han presentado contra la Panificadora, no han sido admitidas, no son hoy admitidas.

Y, precisamente, si obligatorio es para todas las autoridades velar por los intereses públicos, más inexcusable, si cabe, es en este caso, pues la Panificadora provee de pan a los establecimientos de Beneficencia—Hospitales, Asilos, Hospicio—, cuyos acogidos, a todas sus desventuras, unen la de comer mal pan, que es pagado como bueno por el contribuyente.

Pues bien; si la fabricación de pan en la Panificadora adolece en tiempo normal de estos graves defectos, hoy se ven agravados por emplearse obreros inexpertos, algunos que ni siquiera habían visitado en su vida una tahona, y todos en las especiales condiciones en que se trabaja cuando se sabe que se traiciona una causa justa.

Ni en el obrero hay conciencia de lo que hace, ni al patrono le interesa otra cosa que el lanzar al mercado porciones de masa en las formas usuales.

Precisamente, en apoyo de nuestra afirmación, podemos citar un hecho doloroso que comprueba su exactitud.

Por culpa de la ignorancia del oficio que los esquirelos de la Panificadora tienen, y por culpa también del egoísmo patronal, ocurrieron días pasados un grave accidente de trabajo, que es posible cueste un brazo al obrero que lo sufrió.

Duro castigo para quien, falto de sentido moral, se prestó a traicionar la causa de todos!

Y esta más deficiente producción ha seguido una más descarada protección de las autoridades; tal es, que no parece sino que se han puesto de acuerdo con la Compañía para perjudicar al vecindario en su estómago y en su bolsillo, que, en fin...

de cuentas, no significa otra cosa que realizar algo que tiene sanción judicial.

Es por todas estas razones por las que nosotros estamos seguros de que la opinión nos seguirá prestando su apoyo y simpatía, sin olvidar, claro está, que no es sólo esta Casa el enemigo que en la industria tiene, ya que todas están solidarias con ella, solidaridad que se traduce en la prestación de obreros traidores, que se traduce también en una confusión de todas para el robo sistemático y descarado.

Porque la Prensa lo ha dicho estos días: en los Juzgados se han presentado denuncias contra distintas fábricas por vender pan sin el peso justo, faltando en algunas piezas de pan tal cantidad, que, para completar el peso, ha sido necesario añadir dos panecillos, lo que hace resulte el kilo a 70 céntimos, o sea un fraude de 24 a 30 céntimos.

Por todas estas razones, apelamos nuevamente, como al principio decíamos, a la opinión, para que nos asista en esta campaña, no comprando ni una miga de pan en los despachos de la Panificadora, haciendo pesar en todos los puestos y tahonas las piezas, y, en caso preciso, presentando en los Juzgados denuncias. En esta labor sana y honrada nos encontraremos, y así será más difícil a las autoridades continuar parcialmente al lado de la Panificadora, realizando en su favor toda clase de arbitrariedades y al lado de todos los fabricantes, no entenderemos que roban al vecindario, o, lo que es peor, entenderse y ampararlo.

Hoy, nada más. Madrid, 17 de agosto de 1915.—Las Directivas.

Significan las facturas de los panes.

Hoy han continuado las mujeres del pueblo su valiente y honrada campaña contra los tahoneros ladrones.

Decididas compradoras exigieron esta mañana el peso justo en el pan, habiendo presentado las siguientes denuncias contra las panaderías y por las causas que se mencionan:

Travesía del Conde Duque, 8, por falta de peso; calle del Conde Duque, 5, por cobrar 50 céntimos por kilo; Calatrava, 5, por igual causa; Calatrava, números 9 y 30, por falta de peso, que en la última fábrica llegaba a 210 gramos; Angel, 15, por falta de 200 gramos; en la calle del Carnero, por idéntico motivo; Salitre, 15, por fraude de 250 gramos; y Torrecilla de Leal, 28, por faltar parecida cantidad en kilo.

En todas las tahonas, estas mujeres, que tan bien defienden los intereses del pueblo, fueron tratadas groseramente por los panaderos.

Esto dió origen a infinidad de escándalos, que estuvieron a punto de adquirir otras más graves proporciones.

Sentimos que el exceso de original nos imponga concisión y nos impida comentar estos vergonzosos hechos. Nos limitamos a alentar a estas mujeres del pueblo... que merecen serlo.

LAS VAQUERIAS

Han sido designados los señores que han de formar la Comisión encargada de dictaminar sobre las condiciones de higiene de las vaquerías de Madrid.

Son los siguientes: D. Martín Pastell y Papel y D. Manuel Zabala y Gollardo, por la Escuela Superior de Arquitectura; D. Pedro Mayoral y Carpintero, por la Facultad de Medicina; D. Nicasio Mariscal y García, por la Junta provincial de Sanidad; D. Juan de Castro y Valero, por la Escuela de Veterinaria, y D. Pedro Domínguez Ayerdi y D. César Chicote, por el Ayuntamiento.

Esperamos que cumpla su cometido sin tardanza.

Notas barcelonesas.

Siguen los atropellos.

Un día sí y otro también siguen cometiendo las autoridades los más censurables atropellos contra la vigente ley de reuniones públicas.

A la brutalidad cometida el jueves de la semana última, con motivo de la celebración de un mitin radical—del que nada habíamos dicho por impedirnoslo una indisposición de unos días—, donde se cruzaron muchos tiros entre la policía y los concurrentes al acto, de los cuales fueron detenidos cuarenta, actualmente todos en libertad menos uno, lo que demuestra los grados de culpabilidad que el juez debió encontrarles, a esta brutalidad, decimos, ha sucedido otra, realizada ayer, con la no permisón de celebrar otro mitin radical, en el Centro del distrito V.

A la solicitud presentada al efecto al Gobierno civil dando cuenta de la celebración del acto, contestó la primera autoridad de la provincia con una comunicación en la que figuran cuatro considerandos.

En el primero se afirma que el firman-te de la instancia carece de representación legal, por no ser miembro de la Junta directiva del expresado Centro.

En el segundo se arguye que en los estatutos de dicha entidad no se indica en artículo alguno que pueda ser cedido el local para actos públicos a elementos ajenos a la misma, lo cual hace que la Junta directiva carezca de autoridad para imponer, si las circunstancias así lo demandasen, al público que asistiera a tales reuniones.

En el tercero se hacen varias consideraciones respecto a los sucesos del jueves último, para concluir que entendiéndose el asunto el Jefe de la Policía puede considerar como una coacción moral.

Finalmente, en el último considerando, se hace notar las pocas condiciones que reúne el local para la celebración de actos públicos.

¿Cuándo se ha visto cosa semejante? Es concebible que en 1915, y en una ciudad como Barcelona, recurra el gobernador a recursos de esta especie para no permitir la celebración de un acto público, sancionado por la ley de Reuniones, actualmente en vigor, mal que pese a Dato y a todos los que secundan su nefasta obra reaccionaria?

Más digno y más correcto que el empleo de estos medios, hubiese sido una negativa fundada en cualquier otro motivo, incluso el de «no me da la gana».

Pero no se limitaron a lo expuesto los atropellos de ayer, sino que, por añadidura, se efectuó un registro en el Centro de referencia, y por la noche fué apostada toda la policía de Barcelona frente al local, donde, como es natural, no se celebró acto alguno.

Una Comisión del repetido Centro visitó anoche las Redacciones de los periódicos para protestar de todo lo ocurrido. La protesta no puede ser más fundada ni más puesta en razón.

Conservemos la neutralidad, si se quiere; pero no pretenda sacar partido de ella el Gobierno para cercenar libertades y derechos consignados en la ley fundamental del Estado, por cuyo motivo debe ser el primero en respetarlas.

Y al paso que vamos, la suspensión de garantías constitucionales sólo es cuestión de palabras, pues de hecho quedan abolidas para los ciudadanos, que, amparándose en su perfecto derecho, pretenden reunirse para tratar de aquello que estimen conveniente.

¿Seguirá tolerando el pueblo tamaños atropellos?

Nuestra propaganda.

Por mandato de la Federación Nacional de Canteros y Marmolistas de España, el compañero Miguel Sastro viene realizando una excursión de propaganda por Galicia.

Después de recorrer Vigo, Pontevedra, Villagarcía y Santiago, ha estado en La Coruña los días 9 y 10 del actual, para dar conferencias en el Centro Ferroviario, en colaboración con el camarada Maeso, de la Unión General de Trabajadores, y en la Sociedad de Canteros, con la del delegado de Santiago, compañero Sanmartín.

Del buen éxito de su segunda conferencia puede juzgarse por el nombramiento que los canteros que le escucharon hicieron, en el acto, de un delegado para que le acompañara a El Ferrol, a pesar de no estar comprendidos en dicha Federación.

Desde luego, puede afirmarse que estos compañeros discutirán, como es su deseo, el ingreso en dicho organismo en la próxima junta general, y lo mismo se espera de los de El Ferrol.—Ricardo Vázquez.

SUCESOS

Por subir en marcha.—En el paseo de Recoletos, y al intentar subir en marcha en un tranvía, cayó Vicente Salaires, de veintinueve años, con tan mala desgracia, que una de las ruedas del coche remolque le pasó sobre las piernas, fracturándose las.

Su estado es grave.

Una riña.—En la calle de Toledo riñeron ayer, a navajazos, José Martínez y Francisco Benítez.

Ambos contentos resultaron heridos.

Un niño alcoholizado.—Ayer fué recogido en la glorieta de las Pirámides un chico llamado Celestino Puente, que sufría un fuerte ataque de alcoholismo.

En libertad.—El juez puso ayer en libertad a Francisco Hilario, testigo precalificado del suicidio de Julián González, por no resultar ningún delito contra él.

LA POLITICA

Esta mañana ha salido en automóvil, de Santander para Madrid, el jefe del Estado. Llegará a primera hora de la noche. Despachará con él esta noche el presidente del Consejo.

Este manifiesto hoy que en Reus hay más esperanzas de poder llegar a una solución, estando dispuesto el Gobierno a intervenir.

Más vale tarde que nunca.

Hablando de las próximas tareas parlamentarias, dijo el Sr. Dato que el ministro de la Guerra está preparando las reformas que habrá de someter al Parlamento al reanudar éste sus sesiones, y que abarcan los puntos expuestos en las Cámaras cuando se discutió el último Presupuesto.

Aspira el Gobierno a que esas reformas sean discutidas y votadas antes de que lo sea el presupuesto de Guerra, el cual irá, hasta donde esto es posible, ajustado a las nuevas bases de la organización.

Agregó el presidente que los ministros introducirán cuantas economías sean posibles en sus departamentos... sin perjuicio—decimos nosotros—que en las Cortes salgan aumentados los Presupuestos, como resultó el año anterior.

El Gobierno confía en que el Presupuesto será aprobado, así como los proyectos...

yectos, entre los que hay alguno de carácter económico.

El ministro de Marina informó hoy al presidente de que celebra conferencias con diferentes navieros del Cantábrico respecto a la reglamentación del trabajo a bordo y al Montepío, asuntos en los cuales encuentra en principio el ministro buena disposición de parte de los navieros, que permite confiar en que pueda llegarse a soluciones por todos esperadas. Así sea... aunque lo dudamos.

Se ha negado que el «Alfonso XIII» vaya a Méjico.

Se incorporará al «España» en Santander.

LAS RENTAS DEL OBRERO

El albañil Luis Barrio, de veintinueve años, que vive en la calle de San Vicente, número 63, principal, fué curado de lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en su oficio.

Cargando un carro de verduras en la plaza de la Cebada se dislocó el hombro derecho Luis Mirat López, de cincuenta y siete años, mozo de cuerda.

El obrero José Lagar, de cuarenta y cinco años, que vive en la calle de la Palma, 4, se causó heridas de pronóstico reservado trabajando en las obras de la calle de Ferraz, esquina a la del Marqués de Urquijo.

Pablo Hernández, de diez y seis años, se causó quemaduras en las manos por el escape de vapor de un aparato de hacer café en un «tupi» establecido en la calle de Bailén.

Cuando iba cobrando en una jardinería el cobrador del tranvía Pascual González, un carro que pasó junto a aquél estuvo a punto de atropellarle.

La vara le rozó en la mano derecha, causándole una herida suntuosa.

Notas santanderinas.

Un jefe de policía que se echa «planta».

Contrariado el jefe de la guardia municipal por la campaña del diario republicano La Región Cantábrica contra los atropellos que cometió con motivo de las protestas que el público hizo en la pasada sesión municipal, se ha puesto la prudencia por montera.

A uno de los redactores del citado periódico le dio un puñetazo en la cara, causándole dos heridas.

Por este hecho fué detenido y puesto en libertad por el alcalde y el diputado a Cortes Ruano, cacique supremo de la provincia.

Poco después intervinieron varios republicanos en un nuevo conflicto, saliendo a relucir armas de fuego.

El jefe de la guardia se hace acompañar por «Martiniño» o «El Veloz», cuyos sospechosos antecedentes son de todos conocidos.

Han mediado desafíos y padrinos a granel.

El gobernador ha prometido destituir al jefe de la guardia.

Hay gran excitación. Toda la prensa, excepción hecha del diario aludido, callan cautelosamente cual mercenarios que se venden al oro.

Y La Región Cantábrica tampoco dice toda la verdad de lo ocurrido.

Para tapar el asunto interviene o interviene el influjo del caciquismo y el dinero de la timba, si que también algunas vergonzosas conveniencias.

¿Qué escándalo! En fin, ¡cosas de España!—Vasay.

Propaganda del Partido

Se ha realizado intensamente, como en otro lugar consignamos, con motivo de la campaña antiguerrea, y también con el de las luchas electorales.

Las organizaciones del Partido que pudieron hacerlo, celebraron actos de propaganda de nuestras ideas en las localidades de su residencia y en algunas otras próximas a ellas.

El Comité Nacional, por su parte, hizo cuanto pudo en la acción de propaganda. En su nombre, y por su acuerdo, nuestro corresponsario Iglesias tomó parte en los actos de propaganda que se celebraron en las localidades que consignamos a continuación, señalando las provincias a que corresponden. En algunas de las localidades, bien porque hubo ocasión favorable para hacerlo, bien porque en ello existía conveniencia, se celebró más de una reunión.

Las localidades ayudadas son las siguientes: Alicante.—Elche y Torrevieja. Albacete.—Albacete y Almansa. Badajoz.—Azuaga, Badajoz, Montijo, Don Benito y Olivenza. Córdoba.—Bémez, Córdoba, Lucena, Montilla, Puente Genil y Rute. Cádiz.—Cádiz, Jerez y Villamartín. Granada.—Granada, Montefrío, Motril y Píños Puente. Guipúzcoa.—Irún y Tolosa. Huelva.—Huelva, Nerva y Zalamea.

sumo cuidado, se declaró en Bélgica la huelga general, el día 14 de abril de 1913, para la conquista del sufragio que concediese un voto a cada elector.

Duró la huelga pocos días.

Atendiendo al llamamiento que los socialistas belgas hacían a la solidaridad internacional, acordó el Comité Nacional remitir de los fondos del Partido 500 pesetas y abrir una suscripción. Abierta ésta el día 19 de abril, y solucionada la huelga el 23 del mismo mes, apenas si hubo tiempo de recandar algunas cantidades. No obstante esto, alcanzó lo recaudado en tan corto espacio de tiempo a 96,10 pesetas.

El viaje del rey a París.

El 30 de abril del año 1913, y próxima la fecha en que se anunciaba la visita a París de Alfonso XIII, celebró el Comité Nacional una sesión extraordinaria para tratar de la proposición que el corresponsario Fabra sometía a nuestro examen en nombre y representación del Partido francés.

Lo propuesto fué la publicación de un manifiesto firmado por ambos Partidos y que, coincidiendo con la visita del monarca español, fuese publicado a la vez en los periódicos L'Humanité, de París, y El Socialista.

Conforme el Comité Nacional con esta proposición, propuso, por su parte, que en el manifiesto se consignase una declaración de la que resultase que ambos Partidos condenaban energicamente cuanto con motivo de la entrevista se acordase atentatorio a la independencia de ambos pueblos; que condenaban también toda resolución encaminada a atacar a la independencia de otro pueblo; y ofrecían realizar toda clase de esfuerzos para impedir cuanto pudiera originar aumento en los gastos militares.

Acceptada esta proposición, se consignó en el manifiesto que, redactado por los camaradas franceses, fué publicado, en los dos periódicos antes citados, el día 7 de mayo.

dos los partidos de la Internacional discurrieron acerca de los medios que podían emplearse para que no cayera en el vacío aquel llamamiento honrado y sincero.

Asistieron al Congreso 555 delegados, que representaban 20 naciones.

Las resoluciones adoptadas se consignaron en un manifiesto que el Congreso aprobó y acordó fuera publicado en la Prensa socialista de todos los países.

Se aludía en el manifiesto a los acuerdos de Stuttgart y Copenhague; se decía que si una guerra amenazase estallar, era deber de los trabajadores organizados y de los representantes en los Parlamentos emplear todos sus esfuerzos para impedirlo; y, si no obstante sus esfuerzos, la guerra se declaraba, se pidiere la intervención del proletariado para hacerla concluir rápidamente, utilizando para conseguirlo todas las fuerzas, y la crisis económica y política creada por la guerra, a fin de agitar las capas populares más profundas y precipitar la caída de la dominación capitalista. Ante la situación creada por la guerra báltica, se hacían recomendaciones especiales a los socialistas de los países más directamente interesados.

Por la premura del tiempo con que fué convocado este Congreso Internacional, el Comité Nacional se vió obligado a designar por sí, sin la debida consulta al Partido, a los compañeros delegados. Primeramente se nombró delegados a los corresponsarios Iglesias y Fabra. Posteriormente se nombró a Corrales en sustitución de Iglesias, porque este compañero entendió de su deber no ausentarse de Madrid por aquellos días, en los que insistentemente circulaba el rumor de que en las Cortes, y con motivo de una sesión dedicada a Canalejas, habría alusiones para nuestro corresponsario. Quedó en Madrid, pues, para recoger y contestar dichas alusiones.

Huelga general de Bélgica.

Anticipadamente preparada y organizada con

En algunos otros movimientos huelguísticos ha intervenido el Partido para protestar contra la parcialidad de las autoridades. No hacemos mención especial de ellos porque revistieron escasa importancia.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (miércoles).

- A las doce.—Cocido con sopa . . . . . 0,50 pts.
- A las seis.—Ternera con patatas . . . . . 0,50 —

### CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tociología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15, Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Admito: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

### Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, : : gatas y batería de cocina. : :

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38.  
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

### Comprad ACCION SOCIALISTA Su precio 15 céntimos.

## - M. ROCA - FOTOGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Babel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villano, J. Besteiro, A. Aienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos. Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

### BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño despota (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepín (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El ciego (ídem).
- Fía en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).

- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dembón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—Compañero
- Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.

- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Atlas.—Proudhon.

- Buylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Rios.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Querado.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Amica.—Cuentos.
- Varios.—La propiedad.
- J. Recaséns.—Socialismo.
- J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.—El materialismo económico.
- Th. Dan.—La revolución rusa.
- Altamira.—Lecturas para obreros.
- Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

- Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico
- Iglesias.—Mito de controversia en Santander
- Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Lluria.—La Cooperación.
- F. Carretero.—Celebración de actos cíviles

A 30 céntimos.

- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
- Ley electoral.
- F. Bernis.—Carlos Marx.
- F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

- Aguino.—Breves estudios biográficos.
- Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).

- E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
- Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
- Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados.
- F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco
- La Internacional (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz (ídem).
- La Commune (ídem).
- Canto del Primero de Mayo (ídem).
- J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
- E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
- Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos.

- F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia media).
- A una peseta.
- Verdes Montenegro.—De mi campo.
- César R. González.—Luminaria.
- Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
- Marx.—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.—Lo humano (novela).
- Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
- Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
- La leona (drama en un acto y dos cuadros).
- El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).

## AGUAS

## MINERALES

NATURALES DE

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

# CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas

y Antisépticas.

- Jaén.—Andújar, Bailén, Huelma, Jaén, La Carolina, Linares, Mancha Real, Santisteban del Puerto y Torredonjimeno.
- Málaga.—Alhaurín el Grande, Cañete la Real, Málaga, Teba y Vélez-Málaga.
- Madrid.—Morata de Tajuña.
- Sevilla.—Alcalá de Guadaíra, Morón, Sevilla y Viso del Alcor.
- Valencia.—Valencia.
- Zamora.—Benavente y Zamora.
- Orense.—Bande, Celanova y Orense.

### Acción internacional

#### Reuniones del «Bureau».

A la celebrada el 28 de octubre del año 1912 en la Casa del Pueblo de Bruselas asistieron, en representación del Partido, nuestros compañeros Fabra y Corrales.

Según información escrita firmada por estos correligionarios, y publicada en EL SOCIALISTA, en dicha reunión se examinó la situación internacional creada con motivo de la guerra entre los Estados bálticos y Turquía. Se dedujo del examen que la derrota de Turquía imposibilitaba el mantenimiento del statu quo territorial y hacía sentir la necesidad de dedicar todos los esfuerzos posibles a evitar la intervención europea. Se dió a conocer el resultado conseguido en la opinión por los Partidos Socialistas con su persistente campaña antiguerrera, y se acordó la continuación de la campaña, para que vieran los Gobiernos que los trabajadores estaban apercebidos. Respondiendo a lo extraordinario de las circunstancias de aquella época, se tomó el acuerdo de celebrar un

Congreso extraordinario en Basilea, para tratar del siguiente orden del día: «La situación internacional común contra la guerra». En esta reunión del Bureau y la acción se aprobó una proposición, firmada por nuestros delegados Fabra y Corrales, en la que se hacía un llamamiento al proletariado, para que pusiera atención en «la política reaccionaria de los Estados Unidos, manifestada con motivo del proceso y detención arbitraria de Héctor y Grovanetti, acusados sin fundamento, de complicidad moral en un crimen de derecho común.»

Terminadas las reuniones del Bureau, éste publicó un manifiesto, anunciando la celebración del Congreso extraordinario, y aconsejando que se efectuaran actos contra la guerra, en los que tomaran parte delegados de los países vecinos.

Atendiendo la recomendación, celebramos en Madrid un acto público, en el que tomaron parte dos delegados del Partido portugués.

Para que, en representación de nuestro Partido, hablase en el acto que efectuó el Partido Socialista francés, designamos al correligionario Fabra.

La siguiente reunión del Bureau se verificó en Londres, en los días 13 y siguientes del mes de diciembre del año 1913.

Tenía por objeto la reunión fijar las condiciones que sirvieran de base a la unión de las fuerzas socialistas de la Gran Bretaña y señalar el orden del día provisional y la fecha de celebración del Congreso Internacional de Viena.

La escasez de medios económicos fué causa de que no enviásemos representación a esta reunión del Bureau.

Congreso de Basilea.

Se celebró los días 24, 25 y 26 de noviembre de 1912. En la catedral de aquella población se constituyó el Congreso socialista, y allí se oyó la voz sincera del Socialismo, haciendo un llamamiento a la paz entre los hombres, y las representaciones socialistas de to-

#### Conspiraciones contra Portugal.

En más de una ocasión, y con la complicidad de los Gobiernos de nuestro país, los conspiradores portugueses realizaban sus trabajos para derrocar la institución republicana de Portugal desde algunas de nuestras poblaciones fronterizas con aquella nación. Vigo fué una de las localidades que mayor número de conspiradores reunió. Los correligionarios de esta localidad denunciaron repetidamente la existencia allí de conspiradores y los trabajos que hacían, y solicitaron del Gobierno que adoptase las medidas que a su deber correspondían. De estas denuncias y reclamaciones se dió cuenta a nuestro correligionario Iglesias, quien, a su vez, las transmitió al Gobierno, y en más de una ocasión las formuló en las Cortes.

Fundados en estos hechos, resolvimos en su tiempo, de común acuerdo con los camaradas portugueses, y por iniciativa de éstos, hacer públicas unas mutuas declaraciones en que ambos Partidos expresaran su decidido propósito de hacer cuanto pudiesen para que se respetara la independencia de ambos pueblos; conseguir que sus relaciones fueran sumamente amistosas, y, por nuestra parte, para que España no contribuyera directa ni indirectamente a la desaparición de la República portuguesa. En reciprocidad con esto, los camaradas portugueses harán cuanto puedan para que Portugal no contribuya a que en nuestro país se mantengan instituciones regresivas.

Estas declaraciones debieron publicarse en la Prensa del Partido de ambos países. No se hizo así porque otros hechos de mayor importancia les quitaron oportunidad. Fueron éstos los relacionados con los primeros síntomas del actual conflicto europeo.

#### Otra reunión del «Bureau».

El día 28 de julio del año 1914 recibió el Comité Nacional notificación telegráfica de que el día 30 del